

Große Anfrage der Fraktion der CDU**Wirtschafts- und Arbeitsmarkteffekte der Sanierungspolitik**

Die Sanierungspolitik des Landes Bremen zielt auf die Stärkung von Wirtschafts- und Finanzkraft des Landes Bremen. Wirtschaftsstruktur und Arbeitsmarkt in Bremen und Bremerhaven sollen gestärkt und selbsttragend zukunftsfähig werden. Für die Bewertung des Sanierungsergebnisses sind insbesondere positive Wirtschafts- und Arbeitsmarkteffekte der entscheidende Maßstab.

Schon lange werden Investitionsprojekte von den parlamentarischen Gremien nur bewilligt, wenn konkrete und nachvollziehbare Prognosen über die direkten und indirekten Arbeitsmarkteffekte vorliegen. Dass sich der Rückgang der Zahl der Arbeitslosen und der Beschäftigungsaufbau in den vergangenen Jahren in Bremen schneller vollzog als im Bundesdurchschnitt, ist ein Indiz für die Wirksamkeit der Sanierungsanstrengungen, obwohl die Situation am Arbeitsmarkt insgesamt unbefriedigend bleibt.

Vor diesem Hintergrund fragen wir den Senat:

1. Welche Effekte hatte die seit 1995 geänderte Wirtschafts- und Arbeitsmarktpolitik im Land Bremen auf die heimischen Unternehmen, insbesondere auf die kleinen und mittleren Unternehmen (KMU)?
2. Wie hat sich die Sanierungspolitik auf die Arbeitsplatzentwicklung im Lande Bremen seit 1995 im Vergleich zu den Jahren davor ausgewirkt? Welche Veränderungen – in qualitativer und quantitativer Hinsicht – ergaben sich innerhalb und zwischen den Wirtschaftsbereichen?
3. Wie hat sich seit 1995 die Sanierungspolitik auf die Wertschöpfung in den unterschiedlichen Wirtschaftsbereichen ausgewirkt, und welche Zusammenhänge gibt es zwischen der Entwicklung der Wertschöpfung und der Zahl der Arbeitsplätze?
4. Wie hat sich seit Beginn der Sanierung die betriebliche Investitionsförderung des Landes entwickelt, und wie veränderten sich im Verhältnis hierzu Wertschöpfung und Zahl der Arbeitsplätze der geförderten Bereiche sowohl in qualitativer als auch quantitativer Hinsicht?
5. Wie wirkten sich das Angebot an Gewerbeflächen sowie der Ausbau der touristischen, der wissenschaftlichen, der verkehrlichen und der Kommunikationsinfrastruktur jeweils auf die Zahl der Arbeitsplätze im Lande Bremen aus?
6. Welche Effekte hatte seit Beginn des Sanierungszeitraums die bremische Existenzgründungsförderung?
7. Welche Wirtschafts- und Arbeitsmarkteffekte werden in den kommenden Jahren unter Berücksichtigung begonnener und beschlossener Investitionsprojekte, an denen die öffentliche Hand beteiligt ist, aus der Sanierungspolitik resultieren (insgesamt und branchenbezogen)?

Focke, Eckhoff und Fraktion der CDU